

# **Etude de cas sur la problématique transversale des conflits liés aux ressources naturelles dans trois zones agro-écologiques du Niger : Baban Raffi, Dakoro et Diffa**

Amadou Sayo et Moustapha Diallo

*CARE International, B.P. 82 Niamey, Niger*

## **RESUME**

Les projets de développement communautaire de CARE dans les zones de Baban Raffi, Dakoro et Diffa (Niger) élaborent des stratégies de prévention et de résolution des conflits liés à l'accès aux ressources naturelles communes. En effet, les zones agro-pastorales connaissent des conflits très violents, et les éleveurs et agro-éleveurs sédentaires ainsi que les populations transhumantes et nomades ont des difficultés d'accès aux pâturages et aux points d'eau.

L'approche participative de CARE, testée dans des zones pilotes, est basée sur l'utilisation des outils de la recherche participative et des fora de négociation intercommunautaire. Les différents groupes sont amenés à décider ensemble de l'aménagement des infrastructures pastorales. Des comités locaux sont mis en place pour résoudre les conflits, ce qui a permis d'en réduire nettement le nombre et de résoudre la plupart d'entre eux à l'amiable.

**Mots clés:** ressources naturelles communes, aménagements pastoraux, prévention et résolution des conflits, comités locaux, Niger

## ***ABSTRACT***

*The communal development projects of CARE in the zones of Baban Raffi, Dakoro et Diffa (Niger) elaborate strategies of prevention and resolution of conflicts related to the access to communal natural resources. The agro-pastoral zones especially are characterised by violent conflicts, and the sedentary pastoralists and agro-pastoralist as well as transhumant and nomadic peoples encounter difficulties of access to pastures and watering points.*

*The participatory approach of CARE, tested in pilot zones, uses methods of participatory research and fora of intercommunity negotiation. The different groups are guided to decide together on improvements of pastoral infrastructures to facilitate the access to natural resources. Local committees have been installed to resolve conflicts, which visibly reduced the number of conflicts and helped to resolve most of them peacefully.*

**Key words:** *natural communal resources, pastoral improvements, conflict prevention and resolution, local committees, Niger*